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又是一年双十一，张文仲又进入了一
个“大忙季”。“今年，我和我的常州同行
们，忙得特别有底气。因为，网络主播的
职业身份被国家正式承认了。”这位众宜
传媒有限公司的负责人笑称。

今年8月，国家发布了19个新职业，
其中公众最为熟悉的莫过于网络主播
了。而张文仲是常州第一批涉足直播带
货的电商服务者，他认为这个好消息是给
目前常州从事直播带货的网络主播们，打
了一针兴奋剂，让他们更加信心满满，要
为职业荣光而不懈努力。

从服务一类电商转到二类
电商，找到了事业的新“蓝海”

“我经历了一类电商（淘宝、天猫、京
东等传统平台）的日渐势微，又赶上了二
类电商（抖音、快手等直播平台）的蓬勃发
展，算是常州第一批接触主播带货的从业
者。”张文仲说这次转型让他找到了电商
发展的新“蓝海”，可以真正大展拳脚了。

2016年，张文仲入行，为企业提供拍
摄产品美照、制作淘宝网页等服务。到
2019年，他发现一类电商已经渐趋饱和，
难有新的增长，而直播电商方兴未艾，于
是果断转向二类电商。“我们自己不能开
直播带货吗？抱着试试看的想法，我们播
了一次，没想到火了，预计只有百人看，实
际吸引千人关注，这就是流量的力量啊！”
于是公司招募了一批主播，与山东一家服
装企业长期合作，直播卖服装。最近他们
又在小红书上开了直播，销售动漫周边，
专门吸引“二次元”们的关注。“小红书上
的直播相对不多，又是‘二次元’的聚集
地，前景很看好。”

如今，他既是直播带货的参与者，又
为所服务的数百家企业提供主播带货服
务。今年双十一，他的3个团队每天都在
外面跑，他发现企业对于主播的需求更加
旺盛了，几乎所有品类都在找主播带货。

常州的带货主播经历三个
阶段，还在不断开拓

“常州是一座特别适合主播成长的城
市，既有强大的制造业基础，又不像杭州、
义乌、深圳那边主播的更新换代那么快，
可以给自己一个发展期，更好地适应直播
带货的要求。”张文仲认为，从2019年到
现在，常州的带货主播经历了三个发展过
程。

2019年到2020年是初创期，当时常
州的带货主播很少，各大公司仍旧关注于
一类电商，而在小商品发达的义乌、杭州
等地，带货主播已经大量出现。张文仲
说，那时公司能招到很多主播，但都不会
做，显得很稚嫩，属于满腔热情的小白。
于是他带着大家一边学习大主播的特点，
一边不断尝试什么能带来流量，通过不断

试错慢慢摸索出经验。
2021到2022年是发力期，企业都在

直播带货上发力，国内出现了一批头部带
货主播，靠一个人的流量就让企业赚得盆
满钵满，常州则是出现了企业到处找主
播，但主播能力欠缺、难以实现流量变
现。所以张文仲想方设法，把在杭州、广
东打拼过的一位网红主播，也是他的师弟
给拉了过来。“事实证明我做对了，他对直
播带货的理解，尤其是很多新观点，对于
我们的主播属于降维打击。我请他负责
公司服装类的直播带货，同时指导年轻主
播快速入门。”

2023年到现在是开拓期，除了在国
内争夺流量外，很多企业正在致力于往海
外发展，比如到亚马逊上大展拳脚，到
TikTok上直播带货，利用制造业优势和
价格优势，争取更大效益。

商家与主播双向进步，直
播带货大有可为

作为常州直播带货最早一批的参与
者，张文仲说，由于缺少官方专门的统计
数据，只能根据他的从业经验和观察，估
计目前全市的全职带货主播数量在500
到1000人，整体能力中等偏上，其中7成
以上为女性。目前带货主播绝大多数分
属于各个传媒文化广告等公司，像他的公
司就有30多位主播，既负责为公司直播
带货，又可以帮助客户企业做宣传和带
货。虽然行业前景很美好，但总体而言主
播的工作留存率不算高，转岗与跳槽得比
较快。“觉得自己能力强的会要求更高的
薪水，否则就跳槽另觅高就，能力一般的
会让企业觉得达不到要求，会将她转去其
他岗位。像我公司就陆续有主播被淘汰
后去做助播和客服，也会不断有新主播进
来接替。”

张文仲认为，相比以前，商家确实在
进步，比如以前挺俗气，会要求主播一定
要漂亮，专业能力倒在其次。现在已经反
过来了，强调专业能力为重，是否漂亮要
求不高。主播也是一样，除了会打扮外，
需要懂所带的货，并能作出恰当的点评，
用专业观点进行推介。“这样看来，常州的
商家与带货主播正在双向进步：商家助力
主播扎根于某一类商品的直播，成为这方
面的专家，而专家型主播能保障商品更好
卖，实现各取所需和双赢。”

不过在与企业的交流中，张文仲发现
“越来越多的企业与越来越多的主播之
间，存在不对称状况，常有企业客户反映
找到的主播不好。想要自己培养吧，又对
需要投入的精力和成本心存顾虑。”张文
仲说，他正在想办法搭建一个平台，通过
AI匹配机制，让企业与主播可以更快地
选中最合适的另一半。“常州的带货主播
会得到越来越多的施展自己才能的机会，
到直播电商的新‘蓝海’里去崭露头角。”

今年8月，网络主播成为国家承认的职业种类

（职场秀稿一）双十一，一起来围观常州带货主播的“职场秀”

“我前几天刚去杭
州，为某酒店推出的感恩
节活动进行预热和促销，
吸引了很多人报名参
加。”身高超过1米7的东
北女孩佟佳永怡，是张文
仲公司的合作主播。

为了当主播，
不念本科上高职

佟佳永怡属于互联
网一代，从小就喜欢网络
购物和短视频，也立志从
事这方面的工作。高考
时因为本科院校没有电
子商务专业，尽管高出了
本科的分数，她还是拒绝
了父母希望她读会计或
师范专业的想法，选择来
常州读高职，因为这里有
把她培养成自己想要从
事职业的对口专业。

她在完成学业、拿奖
学金的同时，她把课余的
时间和精力全部用于学
以致用“攒经验”：一边在
抖音上发短视频，在小红
书上穿搭种草，一边接受
商家发来的服装、化妆
品、配饰等的直播带货邀
约。“我的客户以服装为

主，包括鞋子、帽子、裤子
等，可能是我个子高有气
质吧，像杭州四季青商城
里，有几家轻奢女装品牌
都请我帮忙做宣传、推广
品牌。”

两年多前毕业后，凭
着学习期间的积累，她如
愿成为全职主播，以直播
带货为主，她带过30个
左右的服装品牌，其他像
眼镜、耳饰、转运珠、吊
坠、假发、化妆品、粉扑、
口红、面膜等就更多了。

短短3年左
右，带货主播的
话术“变了三变”

佟佳永怡说，如今各
类商品的品牌越来越多，
很多不知名的小品牌都
通过直播带货来开拓市
场，像9.9元三支的口红、
下睫毛印章等非常小众
的品类，每次直播时都有
很多人下单，其实就是图
个新鲜，但对于她就是实
打实的收益了。

这几年下来，她发现
带货主播的话术发生了三
次变化。首先是用福利品
引流。“像衣服，以前都会
给我一个高配版和一个低
配版，现在则是提升高配
版售价后，把低配版变成
了福利品，其实是换汤不
换药，也是因为市场太卷
了。”最常见的还有买衣服
送胸针、两单以上再送1
单、第二支半价等，每次直
播都会不停强调，让网友
觉得得了实惠。

其次是特殊的话语
需要演技进行夸张表现。
比如主播都是先卖便宜的
再卖贵的，以前卖便宜的
只要正常说就行，现在就
需要演技、要夸张，语气、

表情都要配合上去，激起
网友的购买欲望，越多人
下单能让直播间越有人
气，就可以上贵的了。主
播会用一类电商平台的更
贵的截图做对比，用夸张
的语气点明“咱虽贵但比
较下来还便宜”，也能吸引
到不少订单。

三是推出了福袋，一
直挂在页面上，隔段时间
就由主播开心激动地开
福袋，开完后留下悬念，
下个福袋奖品更丰厚，吸
引网友多在直播间停留，
停留的时间里就顺手买
点什么了。“这种做法以
前没有，我毕业后就越来
越多，现在已经成为直播
间的标配了。”她说。

成为更有知
名度的主播，才
能更好地带货

如今佟佳永怡也算
小有名气的带货主播了，
基本上每周要去两次杭
州工作，还去过深圳带
货。

她觉得平时的单子，
压力更小更轻松，像去年

“6·18”购物节时，她带
的双头卧蚕笔、下睫毛印
章的销量都爆了：“预期
三位数，涨到 2000 多
单。”而双十一大促期间，
竞争者太多，大家都降
价，带货有很大压力，卖
得不好商家还有意见，所
以在经历了前两年双十
一的煎熬后，今年双十一
她决定暂时休息一下。

现在她有了新的想
法，要和双胞胎妹妹一起
拍短视频涨点粉，成为更
有知名度的主播，方便更
好地直播带货，也能争取
更大的收益。

为了当上主播，她放弃了本科读高职

“最近三年来，会员
企业对我们提出了更高
的要求，多提供能够把
商品快速变现的办法，
而大家都公认，网络直
播带货就是最好的方
法，所以对于网络主播
的需求一直比较旺盛。”
11月 6日，常州电子商
务协会相关负责人表
示，随着协会持续多年
的保驾护航，会员企业
对于电子商务都很成熟
了，对于双十一也早已
胸有成竹。对于主播的
需求迅速增加是从两年
前开始的，会员企业一边

找协会帮忙，一边自己想
办法。今年协会发现，除
了个别企业还在双十一
之前招聘主播外，大部分
会员企业都已经找到了
各自心仪的主播，并制定
了各自的直播带货策略。

在这位负责人的微
信朋友圈里，就替一家企
业挂出了“招贤榜”，招聘
包括主播、客服、采购员
等。“对于主播人才的渴
望，已经成了很多企业的
共同表现。”她说。

近三年对于主播人
才的需求大大增加，协会
也采取了相应举措，比如

去年近双十一前，协会加
大了校企合作，帮助多家
企业与多所院校的营销
类、广告类、电子商务类
院系，建立和加强了对
接，还通过招聘会、专题
培训等形式，解了企业的
燃眉之急。特别是随着
网络主播成为国家承认
的正式职业，各大院校势
必会针对网络主播职业，
开设更多更适配的课程
和人才培养方式，伴随着
互联网等新技术的不断
发展，网络主播的就业需
求将更加旺盛。”该负责
人表示。

电商对网络主播的需求十分旺盛
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张文仲团队的主播正在直播卖衣服
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佟佳永怡在直播带货中


